

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre. 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 36

TALLERES: IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

AYER Y HOY

ABRIL 7 1915

Hoy

Nada de extraordinario. Acumulación de fuerzas en Bélgica. Pronósticos de que Holanda irá a la guerra. Rumores más firmes de que Austria pretende concertar la paz con Rusia. De los Dardanelos ni una palabra.

Ayer

SEPTIEMBRE 7 1914

El personal de la Embajada alemana abandonando el Japón. El crucero "Pathfinder" se va a pique cerca de Newcastle. Se entra de lleno en la batalla del Marne, estando las fuerzas combatientes en la siguiente forma: el primer Ejército alemán (von Kluck) ocupaba el frente Coulommiers-Esternay; a su izquierda, el segundo Ejército (von Bülow) tenía la línea Sezanne-Fère Champenoise y se unía al tercero (Ejército sajón), al cuarto (Príncipe de Württemberg) y al quinto Ejército (Kronprinz de Prusia), frente: Vitry-le-François-Révinny con las de Meuse al Sur de Verdun.

Los ejércitos aliados estaban en el mismo orden: el Ejército Maunoury, el Ejército inglés, el Ejército Franchet d'Esperey (antiguo Ejército Lanrezac), el Ejército Foch, el Ejército de Langley y el Ejército Serril (antiguo Ejército Ruffey).

Cosas de la guerra

Las dos Alemanias

Hay dos Alemanias físicas—dice en un sensato artículo El Radical—cuya separación traza el curso del Eiba. Al Oeste se extienden la llanura sajona, los campos de Hannover, las praderas de Holsteinburg, el valle del Rhin, las montañas de la Thuringia, las altiplanicies bávaras. Al Este se extienden las inmensas llanuras áridas y pantanosas, de un suelo ingrato, rebelde a la labor.

Sobre estas dos Alemanias físicamente distintas viven dos poblaciones diferentes. La Alemania del Oeste, de población más densa, es la Alemania de la pequeña propiedad y la Alemania de la industria; los habitantes del vacío, fecundo, fértil territorio comparten los trabajos agrícolas con las tareas industriales. La Alemania oriental es la Alemania de los latifundios. En Silesia los hay de más de cincuenta mil hectáreas. Son los vastos dominios feudales de la vieja Prusia, sobre los que vive una población sometida a la nobleza territorial, que suministra al Estado prusiano los funcionarios y los oficiales.

A las dos Alemanias físicas corresponden dos Alemanias morales. La Alemania del Oeste y del Sur es, la Alemania de la cultura, la Alemania intelectual; en ella está Weimar, la corte de las Musas; de ella han salido las obras maestras del genio alemán. La Alemania oriental es la Alemania de la fuerza, la Alemania de Bismarck y Moltke.

Entre estas dos Alemanias, que ha unido la victoria, existe una incompatibilidad que en vano se pretendería negar. La Alemania de los pensadores y artistas no ha amado nunca a la Alemania de los burócratas y soldados. Y al gran Goethe le era antipático el espíritu prusiano. La Alemania del Oeste y del Sur ve en el Estado prusiano un poder hostil y a menudo trueno contra él en nombre de la libertad. El choque entre las dos Alemanias se manifiesta a veces en ruidosas discusiones del Parlamento. Este antagonismo se refleja en la literatura, en la novela y en el teatro: En una célebre comedia disputan la hija de un sabio y un funcionario, hijo de una familia noble del Este. "Yo represento la Alemania de Schiller, de Goethe y de Senft", dice la muchacha. Y el funcionario replica: "Y yo la de Bismarck, de Blucher y de Moltke."

Estas dos Alemanias físicamente distintas, moralmente diferentes, permanecen unidas bajo el yugo de Prusia. La Prusia, ruda, fuerte, se impuso a la Alemania sabia, intelectual, pero débil. La Alemania democrática, la Alemania del Parlamento de Francofort, se sometió a la Alemania conquistadora y guerrera. Pero lo que hizo la victoria de

1870 puede deshacerlo la derrota de 1915. Es lo que nosotros esperamos de la guerra; un renacimiento de la Alemania intelectual, grande y gloriosa. Será un mal para Prusia, el Estado dominador; pero será un bien para Europa y para la humanidad, para la libertad y la civilización.

Intereses de la Isla

Una buena empresa

ELEMENTOS de gran valía acaban de echar los cimientos a una nueva sociedad, que con el título «El porvenir de Tenerife» estará exclusivamente dedicada a contratar y ejecutar por su cuenta las obras públicas que el Estado, la Provincia o los Municipios acuerden realizar en esta isla, así como aquellas cuya iniciativa correspondiera a particulares y se estimen benéficas.

Esta empresa se constituye con el capital que por ahora se considerará necesario para llenar sus fines y además con una gran dosis de patriotismo, pues su objeto principal es contribuir en lo posible a la mejora de la isla, para que desaparezcan esos antiguos contratistas que solo llevaban el interés del negocio y rara vez cumplían seriamente las obligaciones que contraían.

El domicilio oficial de la citada empresa, en la que figuran personas muy respetables, es esta ciudad, habiéndose fijado su duración en cincuenta años, y el capital en un millón de pesetas, dividido en diez mil acciones de a cien pesetas cada una, que es lo que se considera por el momento suficiente para afrontar las obligaciones que la compañía se crea.

Para el desembolso del capital se ha fijado en las bases aprobadas el sistema de plazos, buscándose con ello la mayor comodidad para que puedan ser accionistas las personas de escasos recursos, estimándose constituida la sociedad cuando la cantidad desembolsada por los partícipes ascienda a 250.000 pesetas.

Esos son los jalones de la nueva entidad, a la que auguramos muchos éxitos, no solo pecuniarios, sino de otra índole más alta. Y ya que hablamos de esto, bueno es decir que vemos con singular agrado cómo empiezan a multiplicarse las asociaciones que tienden al mejoramiento general y al individual.

De algún tiempo a esta parte se ha desarrollado entre nosotros un deseo de cooperativismo, que es verdaderamente alentador.

Por un lado los obreros, creando un establecimiento para librarse de los abusos que con ellos cometían algunos desaprensivos; de otro lado la clase media, agrupándose en una cooperativa de consumo que según nuestras noticias ha de ser un verdadero modelo y que comenzará a funcionar seguramente en el próximo mes de Mayo; y de otra parte las personas que tienen ahorros, juntándose para formar un capital respetable que permita llevar a cabo muchas obras públicas que hoy no se realizan por falta de licitadores, y algunos particulares que encajen en los fines de la nueva entidad.

Adelante que así es como se hace patria.

Clima de esta Capital

Table with weather data for April 6th: Temperatura máxima a la sombra 20.3, Mínima 15.1, Oscilación 5.2

Traducciones para "El Progreso"

El ejército belga reconstituido

Cuando estaba seguro que la caída de la ciudadela de Amberes no era nada más que cuestión de días o de horas, una de las principales preocupaciones del alto mando belga era salvar a los jóvenes reclutas de la quinta 1914, refugiados en Flandes occidental, tropa inerte todavía, sin organización, sin equipo, cuya instrucción militar no estaba aún comenzada y que debía de constituir por lo tanto, la preciosa reserva del ejército belga. La bella y ruda misión de hacer de estos adolescentes buenos soldados, afanosos de conquistar pronto los hogares manchados por aquellos enemigos, enemigos que tenían la patria martirizada, fué confiada al teniente general de Selliers de Moranville, nombrado inspector general del ejército. En tres meses, la tarea estaba cumplida; el ejército belga, reconstituido, estaba presto a cumplir su santa obra. Fué en tierra francesa donde se hizo el milagro.

Al día siguiente de su reconstitución, en Furnes, el general de Selliers había redactado su primera orden. Repartió su contingente entre diversos centros de instrucción de Bretaña y Normandía. Improvisó toda una organización utilizando con una maravillosa habilidad los medios más limitados, como dinero y material, creó, en el sentido propio de la palabra, este ejército que ahora entra en campaña, bien vestido, muy bien equipado, admirablemente entrenado, donde los jóvenes reclutas se mezclan con los veteranos de las primeras luchas, y más numerosos, aún, que los que eran al principio de la guerra.

El teniente de Keyser describe la formación, en un puerto de la Mancha, del cuerpo donde él es adicto, como ejemplo de organizaciones similares esparcidas en nuestras provincias del oeste.

A la llegada, reposan en cualquier parte; son obligados por la mañana a hacer su toilette en las fuentes encrucijadas, y vestidos todavía civilmente, los jóvenes inscriptos belgas parecían a los gozosos mozcos que van a pasar la revista más que a soldados ya acostumbrados a la vida militar.

Habían salvado de Brasschaet ciento cincuenta fusiles; distribuyéndolos a cada acantonamiento, e instalando guardias reglamentariamente. Pasa a menudo que el centinela improvisado no sepa manejar su arma; la lleva sin embargo muy marcial sobre sus hombros. Los clarines, raros al principio se han multiplicado; pronto cada compañía tendrá su número regular, y de la mañana a la noche entonan en el brumoso aire todos los toques belgas; el despertar, la llamada, la retreta, la extinción de los fuegos...

A cada paso, en la ciudad, en los alrededores, en los bonitos paisajes de sus campos, se encuentran también las tropas belgas en maniobras o en ejercicios. Y en los castillos, los soldados amigos son los bienvenidos. El dique mismo está monopolizado, y es uno de los cuadros más pintorescos ver alinearse las compañías delante de un anfiteatro de caras verticales que parecen cortadas a lo lejos por rocas blancas y amarillas.

Uno de los grandes hechos, fué la creación del campo de tiro, porque la ciudad, desprovista de guarnición, no poseía lugar cerrado para emplear cartuchos de guerra. Con el apoyo y el concurso del genio francés han obtenido el uso de una barranca profunda, bordeada de costas enmadradas. Los reclutas hicieron enseguida el ahondamiento de la trinchera de abrigo, la blindaron, la confectionaron y la dirigieron ligeramente. Terminado esto el tiro intenso comenzó.

Con qué corazón, describe el teniente de Keyser, los jóvenes soldados ven las siluetas que les representan el enemigo, aquel enemigo cobarde e inicuo que ha arroyado sus pueblos, leyendo todos los días en los periódicos los nuevos crímenes. Y ellos se aplican para no dejarles cargar sus piezas. Después de cada serie de cinco cartuchos, cuando se hace el relevo, hay muchas figuras grotescas donde las balas van dirigidas: a la cabeza o al corazón.

Tantos esfuerzos aplicados debían rápidamente dar los frutos: un mes después del desembarco de estas bandas desorientadas, el coronel Godtz pudo ya, en la primera revista, tener la

arrogancia de enseñar a la población francesa el resultado magnífico del celo correctivo arraestrado y sostenido por todos estos corazones valientes, desde el inspector general hasta el más humilde cabo, o hasta el último soldado. Una vez más, la heroica y noble Bélgica justificaba su divisa: "La Unión hace la Fuerza".

J. G. M.

(De la Ilustración Francesa.)

Nuevo periódico

Anteayer dijimos que en breve saldría a la luz pública un nuevo periódico, con carácter marcadamente germanófilo.

Algunos, que no pudieron informarse a tiempo, tomaron la noticia a chanza. Por lo cual hoy creemos oportuno ampliarla.

El nuevo periódico se llamará La Tribuna. Lo dirigirá el que fué redactor de La Región D. José Abreu. Llevará caricaturas intercaladas en el texto. Y saldrá probablemente en uno de los días de este mismo mes.

Nos parece que con más pelos y señaes no se puede dar la noticia.

Ahora bien; otros elementos, tan pronto salga el primer número de La Tribuna, piensan editar un semanario que sustente la tendencia contraria.

Seguramente este último se llevará la palma, porque en esta isla, por fortuna, los germanófilos constituyen una minoría respetable por su misma pequeñez.

El concierto de esta noche

Esta noche celébrase en el Teatro municipal el concierto que ha organizado la sociedad «Fomento Artístico», que, según ya hemos anunciado, tiene el propósito de ofrecer una serie de espectáculos de esta índole siempre educadores y siempre gratos.

El programa que la banda municipal de música ha de interpretar es muy selecto, figurando en el mismo obras notables de los celebrados autores Berlioz, Borodin, Chapi, Thome, Wagner y Tschaiikowsky.

La segunda parte del programa está encomendada a la Srita. Luisa Machado, que ha elegido una obra de Chopin para demostrar su destreza y sentimiento artístico en el piano, a los profesores de la orquesta del vapor Cap Ortugal y a otros de la banda citada anteriormente.

Estos elementos son suficientes para que la sala del Teatro sea esta noche centro de reunión de todas las personas amantes de la música.

Por si puede remediarse

Varios individuos, de los que se dedican a vender a bordo de los buques que arriban a este puerto, se han acercado a nuestra Redacción para hacer patente una queja que nosotros estimamos razonable.

Dicen los reclamantes que durante el tiempo que ayer estuvo fondeado en nuestro puerto el vapor correo español Patrio de Sadrásteigai, intentaron, por estar autorizados para ello, penetrar en dicho buque para realizar sus mercancías, lo que les fué impedido por el personal afecto a esta Comandancia de Marina, prohibición que no encontramos justificada si es cierto que a otros vendedores se les permitió hacer transacciones con los pasajeros de aquel buque.

Nosotros—por si fuese posible hacer algo en beneficio de 70 padres de familia—nos permitimos llamar la atención del dignísimo Sr. Comandante de Marina, que tal vez ignore la interpretación que sus subordinados dan a sus mandatos, para que en ese caso vea el modo de arreglar este conflicto, que tiene cierta importancia porque son muchas las personas que en los momentos presentes no pueden buscar otros medios de vida.

Desde luego si la medida obedece a una orden con carácter general, no hemos dicho nada; pero si hay preferencias, queremos las conozca el Sr. Comandante de Marina para que las evite.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 6 (12:50). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Es probable que el tiempo sea lluvioso con viento de la región Oeste y mar poniente en el Estrecho.

Sidra "Hórreo". La más exquisita. Importador Manuel F. Feria.

POR EL CABLE

ASUNTOS CANARIOS

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 6 (22:40).

Nombramientos

Han sido nombrados ayudantes de campo del General Duruaga, los Tenientes Coronales, que estaban destinados a esas islas, Sres. D. Carlos Escario y D. Emilio Urquiza.

Visita

Los representantes canarios, acompañados el Ingeniero Director de la Junta de Obras del Puerto de esa Capital, D. Pedro Mattos, han vuelto a visitar al Ministro de Fomento Sr. Ugarte, para interesarle la conveniencia de que sea aprobado el proyecto de ampliación de ese puerto.

El Sr. Ugarte mostró propicio a acceder a las indicaciones de sus visitantes.

Estos han salido esperanzados de las promesas del Ministro.

¡ Mensa.

Del autor al lector

Del notable libro "Orígenes de la guerra europea de 1914", de M. Bethencourt del Río.

Para escribir un buen libro es necesario poseer muchas cualidades personales y vencer bien pocos inconvenientes. Para uno malo, al contrario, no se requiere ninguna de las primeras, pero, en cambio, hay que salvar demasiado de los segundos.

Nos excusamos de contar detalladamente al lector la mucha voluntad empleada y paciencia improvisada que nos ha costado el conseguir que a sus manos llegase este pequeño compendio de política internacional. Bástele saber que fué escrito en pocos días y tardó algunos meses en publicarse.

Al aforismo "no hay efecto sin causa", habría que añadir, cuando de asuntos internacionales se trata, que "no hay efecto sin causa... mediata".

Iluso aquel que busca en los hechos circunstanciales próximos los motivos de las grandes crisis en la vida de los pueblos. El célebre telegrama de Ems no es el verdadero responsable de la guerra franco-prusiana. No perdimos los restos de nuestro inmenso imperio colonial por el hundimiento del "Maine". La muerte del Archiduque Fernando no ha sido más que un pretexto para que el conflicto actual no estallase un minuto, un año más tarde. Fué la chispa que prendió la mina, desde hace años cargada hasta la boca.

Tratar de hallar los verdaderos orígenes de la guerra europea de 1914, ha sido, pues, el objeto de nuestro trabajo; ayudar a los aficionados en su afán de conocerlos, el de imprimirlos.

Hacemos, primero, un ligero estudio analítico-histórico de las naciones de Europa y del Japón, desde algunos años hasta nuestros días, deteniéndonos en aquellos puntos que tienen, por su significancia, relación con el momento crítico actual, y pasando muy superficialmente, demasiado quizás, por aquellos otros que, a nuestro juicio, son puramente accidentales o resultado de otras crisis semejantes.

Reseñamos, después, de un modo sintético, la marcha que han llevado e incidentes que han producido las tres grandes cuestiones de política internacional contemporánea: relaciones franco-alemanas desde el 70, Marruecos y Oriente europeo.

Relatamos, por último, los sucesos que tuvieron lugar en Sarajevo y diversos incidentes ocurridos hasta el rompimiento de las hostilidades.

MAÑANA

Que Alemania vencerá

por Agustín Rebollar.

El viaje de Lerroux

Según carta que hemos recibido de D. Alejandro Lerroux, desde Córdoba telegrafiará la fecha exacta en que puede hacer el viaje a esta isla.

Hoy habrá salido de Madrid para Córdoba, Sevilla y Cádiz, en cuyas poblaciones ha de asistir a varios actos políticos.

Desde luego el diputado radical señor Santacruz acompañará al Sr. Lerroux en su excursión a Tenerife, siendo probable que con él venga también el diputado radical por Cádiz Sr. Sánchez Robledo y algunos otros amigos políticos.



### El llamamiento supremo de Francia

En todas las poblaciones francesas se ha fijado al público el siguiente documento dirigido por el Gobierno a la nación:

«Los ejércitos alemanes no pueden ya aumentar ni en número ni en calidad. Están condenados a disminuir.

Las pérdidas en hombres, incluyendo los enfermos, pasan ya de tres millones. Los cuadros de la oficialidad están agotados. Ya no hay por término medio más que doce oficiales de carrera por regimiento, y como el ejército alemán tiene un carácter aristocrático, no puede reclutar más oficiales de alto rango.

Los cañones de los alemanes están gastados. Muchas de las granadas no están talladas. Nuestros soldados los saben por experiencia.

Los reclutas usan un fusil por cada 3 hombres.

Su abastecimiento en material de guerra, ya difícil, va a ser imposible; las flotas francesas e inglesas detienen todas las mercancías destinadas a Alemania.

La población alemana está sometida a dieta en cuanto al pan, las patatas, la cerveza y la carne. La prueba la hallamos en las cartas cogidas en los muertos y prisioneros que nosotros hacemos.

El Gobierno alemán lo ha demostrado, además, ofreciendo al Gobierno norteamericano el asegurar y verificar en territorio germánico el abastecimiento de la población civil. Esa proposición, que ha sido rechazada, no tenía precedentes por parte de una gran potencia.

La moneda alemana sufre entre las neutrales una deprecación de quince por ciento.

Los soldados alemanes, sistemáticamente engañados por sus jefes desde el principio de la guerra, comienzan a saber todo eso, a comprender que Alemania es vencida y que el hambre completará la ruina comenzada por nuestras armas.

Turquía, aliada de Alemania, está amenazada en su capital por las flotas francesa e inglesa.

Grecia y Rumania están sobre las armas prontas a intervenir a nuestro lado.

Los rusos acaban de romper el gran esfuerzo ofensivo de los alemanes y de los austriacos, a pesar de que hasta ahora sólo han utilizado la quinta parte de los inmensos recursos que les ofrece su reclutamiento.

Los serbios han arrojado a los austriacos del territorio patrio, impidiéndoles una nueva entrada.

Los acorazados alemanes no se atreven a salir de sus puertos. En cuanto a los submarinos, nosotros y nuestros aliados los hemos hecho naufragar en mayor cantidad que los barcos mercantes por ellos echados a pique.

Nuestro triunfo es, pues, seguro. Hay que ir hasta el fin sin piedad para el enemigo.

En efecto, Alemania no merece la menor piedad. Su Gobierno ha violado todos los Tratados, ha invadido a Bélgica, ha faltado a sus compromisos hacia aquel noble país, ha conculcado todas las leyes de la guerra, así en el mar como en la tierra.

Las tropas alemanas han bombardeado ciudades no fortificadas, incendiado pueblos inofensivos, fusilando ancianos y niños, violado mujeres y doncellas.

Los submarinos alemanes han echado a pique buques mercantes, incluso los pertenecientes a neutrales.

En las regiones belgas o francesas donde los alemanes han penetrado han obligado y obligan aún a las madres de familias cuyos maridos son soldados a sufrir la ley de la fuerza y muchas de aquellas desgraciadas están encinta por su obra.

En numerosos combates se ha visto a los alemanes rematar a nuestros heridos a bayonetazos con un salvajismo sistemático.

Nuestros soldados hechos prisioneros están sometidos en Alemania a un régimen odioso de brutalidad y arbitrariedad. Mueren de hambre alimentados con una infusión de bellotas por la mañana, una sopa a mediodía y una infusión con un pan para cinco por la noche.

¿Qué deducir de todo eso? Primero, que hay que redoblar la energía para obtener el resultado completo que fundará la paz de Europa. Luego que vale más para los soldados franceses morir combatiendo que caer en manos de los alemanes y perecer por inanición o de tuberculosis en sus prisiones.

Llenos de confianza marchamos con todas nuestras fuerzas hacia la victoria segura, victoria de la patria y de la República, victoria del Derecho, de la Libertad y de la Civilización.

### Papel para periódicos

tamaño y clase igual al que emplea este diario en sus ediciones.

Se vende en la Imprenta García Cruz.

### Se agradece el regalo

Entre los varios asuntos que serán tratados en la sesión municipal de esta tarde, figura un telegrama del ministerio de la Gobernación solicitando se le informe si en esta provincia puede disponerse de un edificio capaz para dar albergue a la población penal de Cartagena.

Mucho celebramos que los cartageneros se vean libres del presidio que está a la entrada de su magnífico arsenal; pero nos disgusta que pretenda el Gobierno hacernos cargar con un establecimiento tan antipático.

Estamos muy bien como estamos, dentro de lo posible, y si solo se han de acordar de nosotros para esas cosas, vale más que nos tengan olvidados.

Es preciso huir de que pueda tomarse al Archipiélago como colonia penitenciaria.

### Salón Novedades

Esta noche se exhibirá nuevamente la soberbia película titulada "Más fuerte que el odio", estrenada anoche con extraordinario éxito. Se trata de una magnífica obra cinematográfica de verdadera novedad y mérito indiscutible, que ha de llevar numeroso público al Novedades.

También se exhibirá esta noche una magnífica "Corrida de toros", por los famosos espadas, Gaona, Vicente Pastor, Gallito, Flores, Fuentes y Valenciano.

### ¿SE VA?

En otro lugar de esta número recogemos la noticia de la renuncia del cargo de diputado provincial, presentada por D. Andrés de Arroyo.

Aunque el renunciante justifica su actitud en incompatibilidad, por ser al mismo tiempo que diputado, gerente de la librería y tipografía católica, a muchas personas ha causado extrañeza tal determinación, que en aquel caso debió haberse tomado mucho antes.

Por tal motivo hemos procurado indagar los verdaderos motivos que inducen al Sr. Arroyo a dejar su puesto, y del resultado de nuestras investigaciones desprende que dicho señor se retira por completo de la política.

Si son ciertos o no nuestros informes, nadie mejor que el Sr. Arroyo lo sabrá.

### Naufragio

Ayer por la mañana llegó a nuestro puerto el vapor español correo interinsular *Lanzarote*, el que venía del Puerto de la Cruz y al pasar por el sitio llamado Antequera, se encontró a una lancha pescadora volcada y asida a ella tres hombres, padre e hijos quienes ya estaban extenuados por la fatiga, pues hacía tres horas que se hallaban en aquel estado.

La lancha procedía de Punta Hidalgó, de donde salió para pescar; pero a las dos de la madrugada le sorprendió una fuerte marejada, que la hizo zozobrar.

Los naufragos fueron trasladados a bordo del *Lanzarote* y conducidos a esta Capital.

### Carnet de sociedad

Ha regresado del Puerto de la Cruz el acudado propietario D. Francisco Bethancourt.

Ligeramente enfermo se encuentra nuestro joven amigo D. Enrique Manescau.

En breve embarcará para Santander donde va a fijar su residencia la joven señora Doña Aniceta Barbuano, esposa del primer oficial de la Marina Mercante D. Pedro Miranda.

Se encuentra ligeramente enfermo un pequeño hijo de nuestro querido amigo D. Ernesto Guimerá.

Acompañado de su distinguida esposa ha marchado a la Orotava, a pasar una corta temporada, nuestro apreciable amigo D. Nicolás Martí Dehesa.

En breve regresará de la Península el comandante de Infantería D. Manuel Martínez Ramos.

Ha embarcado para Barcelona nuestro querido amigo D. José Navarro Espín acompañado de su joven y distinguida esposa.

Lleven feliz viaje, Restablecida de su enfermedad la joven Sra. D.ª María Luisa Dugour de Ferraud.

Nos alegramos, La señora esposa de nuestro estimado compañero D. Julio Navarro, ha dado ayer a la luz un niño, encontrándose tanto la parturienta como el recién nacido en perfecto estado.

Se encuentra en esta capital, nuestro distinguido amigo particular don Buenaventura Martínez, de los Silos.

Ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que hace días le retiene en cama, nuestro estimado amigo D. Francisco Pérez Godínez, Tesorero de la sociedad "La Benéfica".

### Servicio radiográfico

Londres, 7 de Abril de 1915.—Recibido a las 22.45 a. m.

El último comunicado oficial francés da cuenta de que continúa la lluvia y la niebla en todo el frente.

Al Suroeste de Vanquios ganamos un apoyo en uno de los trabajos del enemigo.

En el bosque de Ailly, al Sureste de St. Mihiel, la captura por nosotros de tres líneas sucesivas de trincheras, ya anunciada, fué también señalada por la captura de algunos prisioneros.

Hemos progresado en el bosque Bruie, hacia el este del bosque de Ailly. La posesión de las posiciones capturadas al Nordeste de Regnieville, ya anunciada, ha sido mantenida.

El comunicado de Sir John French fecha cinco de Abril, dice que la situación continúa tranquila en nuestro frente.

El cambio en el estado del tiempo, ha limitado la posibilidad de actividad por parte de nuestros aviadores.

Por la mañana temprano del día tres, hicimos explotar, con éxito, una mina bajo las trincheras alemanas en las cercanías de la Bassee. Unas cien yardas de trincheras y parte de un montón de ladrillos, fué destruido. Como resultado de ello, toda la actividad alemana en las cercanías inmediatas ha sido dominada. Sin embargo, la artillería alemana en dicha parte ha bombardeado fuertemente nuestro frente.

En nuestra extrema izquierda, la superioridad local obtenida por nuestros «pacos» ha sido premiada por una comparativa inmunidad, por la cual nos permite trabajar en nuestras primeras líneas de trincheras.

A pesar de que desde el día veinte y dos de Marzo no se ha enviado comunicado alguno debido a la falta de incidentes dignos de especial mención, las actividades individuales han tenido lugar día y noche a lo largo de todo el frente. El efecto general de estas actividades, en las cuales nuestras tropas continúan demostrando una marcada superioridad, es de gran valor militar.

S. M. el Rey ha ordenado que, desde hoy sea prohibido el consumo de vinos ni bebidas alcohólicas en ninguno de sus palacios.

El comunicado oficial de Petrogrado arroja luz considerable sobre la lucha en los Cárpatos.

Desde Bartfeld, Sur este del Paso de Dukia, lo mismo que hacia el Este a lo largo del frente entre Meso Laborez y los Pesos de Ussok, ha habido fuerte lucha, en todos los puntos ganando los rusos, avanzando y haciendo prisioneros.

La escuadra rusa ha estado en combate frente a la costa de Crimea, haciendo fuego a larga distancia sobre los cruceros *Goeben* y *Breslau*, los cuales fueron perseguidos hasta el anochecer.

El texto de la Nota de los Estados Unidos a la Gran Bretaña, en contestación al Decreto Ministerial ha sido publicado hoy.—El Embajador Norteamericano al comunicar la Nota al Gobierno Británico, hace notar que el estado de las observaciones de su Gobierno «esta hecho» (textualmente) «en la forma más amistosa». Los puntos de vista más importantes de la Nota es que, se permita libremente el transporte de mercancías que no encierran importancia alguna, por medio de los países neutrales hasta llegar a Alemania. Que la inclusión de puertos neutrales en la zona bloqueada es «cosa nueva» y una distinta invasión de los derechos neutrales.

Que, reconociendo los cambios sufridos en las condiciones de la guerra naval, sin embargo, aún debiera ser posible el conformarse el espíritu de las reglas de la guerra. Que debiera concederse una salida libre a través del cordón del bloqueo, a todo el tráfico legítimo con las naciones neutrales. Tal procedimiento no es necesariamente incompatible con el bloqueo puesto en práctica por Inglaterra, desde el momento que existe el derecho a registrar al entrar en territorio neutral o al salir.

Si ocurriese alguna seria interrupción o enredo en el tráfico neutral, se espera que el Gobierno británico reparará debidamente cualquier violación de los derechos neutrales.

El Gobierno Norte-americano ha exigido doscientos veintiocho mil dólares a Alemania, como compensación por el hundimiento del buque *William P. Frye*, por el crucero auxiliar *Prinz Eitel Friedrich*.

Una terrible tormenta ha pasado a lo largo de toda la costa de América desde el sábado habiendo destruido a muchos buques, incluyendo el Correo holandés *Prins Maurits*, el cual se fué al fondo, con pérdida de cincuenta personas.

En la Habana, Jack Johnson fué derrotado en la veintiseis vueltas por Jess Willard un cowboy norte-americano, durante el mach para disputarse el campeonato del mundo.

Stoddart, famoso jugador de cricket y football, se suicidó el domingo.

Marconi Wireless Press. Fume Vd. siempre cigarrillos de La Favorita, son los mejores. Depósito Cruz Verde número 21.

### SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 6 (23'10).

### DE ESPAÑA

#### Lo de siempre

Acaban de recibirse telegramas de Granada, dando cuenta de un lamentable suceso ocurrido en aquella capital.

Este tuvo lugar con motivo de celebrarse una manifestación de obreros faltos de trabajo.

#### Detalles

Según esos despachos los hechos ocurrieron en esta forma:

Un imponente grupo de obreros organizaron una manifestación pública, recorriendo la población en demanda de trabajo.

Intervino la Guardia civil tratando de disolverlos.

Los obreros negáronse a obedecer las terminantes órdenes de la Benemérita.

Esta hizo uso de sus armas, disparando sobre los manifestantes.

De la retriega resultaron algunos heridos y contusos.

También resultó herido gravemente uno de los Tenientes de Alcalde de aquel Ayuntamiento.

#### Agitación

Añaden los despachos de Granada, que los sucesos han producido en aquella población una agitación tremenda.

#### Consejo

Se ha celebrado Consejo de Ministros presidido por el jefe del Gobierno D. Eduardo Dato.

#### La nota oficiosa

A la terminación del Consejo, los Ministros facilitaron la nota oficiosa de los asuntos que se trataron.

Esta entre otras cosas dice lo siguiente:

#### La situación de España

Examinóse detenidamente la situación de España, con relación a la política exterior, aprobándose en todas sus partes la gestión diplomática desarrollada por el Ministro de Estado Sr. Marqués de Lema.

#### Marruecos

Examináronse también las noticias recibidas de nuestra zona en Marruecos, enterándose los Ministros de que en nuestras plazas no ocurre novedad alguna.

#### Obras Públicas

Aprobáronse varios expedientes de Obras Públicas, acordando los Ministros las que por ahora han de ejecutarse en Almería, Córdoba, Sevilla y Cádiz.

#### Decretos

También se aprobó el proyecto de Decreto, disponiendo la organización que ha de darse al Cuerpo de médicos forenses y de instituciones penitenciarias.

#### Creencias

El nuevo Ministro de la República dominicana en Madrid, ha presentado sus credenciales a D. Alfonso.

#### Uno que llega

Se encuentra en esta Corte, de regreso de su viaje a Sevilla, el Ministro de Hacienda Sr. Bugallal.

#### Otro que se va

El Presidente del Congreso señor González Besada ha estado en palacio con objeto de despedirse de D. Alfonso.

El Presidente marcha a pasar unos días en Andalucía.

#### En el Ferrol

Sábase que en el Ferrol reina un tremendo temporal.

Muchos buques han vistose en peligro de zozobrar.

#### Uno a pique

También sábase que un barco pesquero se fué a pique pereciendo diez de sus tripulantes.

### DE LA GUERRA

#### Temporales

Las noticias de París dicen que se han vuelto a presentar los temporales en el campo ocupado por

los combatientes, donde está cayendo una abundante lluvia.

Al mismo tiempo una espesa niebla que lo envuelve todo, impide a las tropas hacer el menor movimiento.

Con tal motivo los combatientes se han visto obligados a suspender toda operación guerrera.

#### La nota de Bulgaria

Sábase que la nota oficial de Bulgaria pasada a Serbia, rechaza en absoluto la responsabilidad de los incidentes ocurridos entre los insurrectos y los soldados serbios, en territorio de éstos.

#### Con sus propias armas

Telegrafían de Copenhague que la flota alemana que regresaba de su expedición a Rusia, chocó en sus propias minas, yéndose a pique seis grandes buques.

### DE PARIS

#### El parte oficial

De París comunican el siguiente parte oficial:

Al Sudoeste de Jouquois en el Meuse, hemos ganado una obra de fortificación enemiga.

También en el bosque de Dailly, al Sudoeste de St. Michel, tomamos tres líneas de trincheras, haciendo gran número de prisioneros al enemigo.

Además le cogimos varias armas y un lanzabombas.

En el Este del mismo bosque de Dailly conservamos todas nuestras posiciones, conquistadas al enemigo.

El día de ayer ha sido muy lluvioso y nublado.

A pesar de ello nuestras tropas siguen avanzando en Dailly por el Sudoeste de St. Michel.

#### Otro despacho

Otro despacho oficial de París comunica lo siguiente:

Al Este de Verdun ocupamos Gussainville y la cresta que domina el Orne.

Además progresamos al Sur en dirección de Maizeroy.

En estas acciones fueron destruidos sucesivamente, seis batallones alemanes.

Estas noticias las han confirmado los prisioneros alemanes que cayeron en nuestro poder.

Hoy han continuado acentuándose nuestros progresos.

### DE RUSIA

#### Noticia confirmada

Los despachos oficiales de San Petersburgo confirman que en el curso de los combates efectuados en las regiones Bartfeld y Czernowitz, los rusos hicieron al enemigo 3.000 prisioneros.

Además ocuparon la estación de Trisna.

#### Otras noticias

Dicen también esos despachos, que el día 2 del corriente, la caballería batió con éxito a los alemanes en Zelenais.

En los Cárpatos los rusos obtienen éxitos considerables particularmente en Bartfeld donde capturaron 2.100 prisioneros, y mucho material de guerra, causando al enemigo unas derrotas sangrientas.

Los austriacos continúan retrocediendo en Niemen.

En Ujosh los rusos capturaron 2000 hombres y 1000 al norte de Czernowitz.

La Khotine ha sido abandonada por los austriacos.

### DE LONDRES

#### Uno que se hunde

Comunican de Londres que un gran vapor alemán, el «Grêthe Hemro», chocó contra una mina alemana en el Báltico, hundándose con toda la tripulación.

#### Mesa.

#### Cambios de hoy

Londres, vista, a 23'93 por 4  
París, vista, a 93'90.



¿Desea V. un buen reloj? Compre un JUVENIA. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. LA UNIVERSAL, Alfonso XIII, número 3

# SOBRES DE OFICIO. De venta en la Imprenta García Cruz.

## Notas marítimas

**Pasajeros**  
Ayer por la mañana fundó en nuestro puerto el vapor español "P. de Sarrástegui", llevando para Bilbao y escalas 614 pasajeros procedentes de Buenos Aires y escalas. Aquí dejó nueve.

—Por la tarde fundó el "Tenerife", trayendo de Abona 8 pasajeros.

**Carga**  
Con carga general para el comercio de esta Capital han fundado los vapores "Tanausú", "Tacoronte" y "Tenerife".

**Frutos**  
Con cargamento de frutos han fundado los vapores "Guanche" y "Alca", y el pailebot "Nuevo Teide".

**Carbón**  
Ayer por la mañana fundó en nuestro puerto el vapor holandés "Maas-haven", trayendo para los almacenes de Hamilton un cargamento de carbón mineral procedente de Newcastle.

**Pescado**  
Con un cargamento de pescado ha fundado el pailebot "Idefonso".

**Lastre**  
Procedente del Puerto de la Cruz ha fundado en lastre el vapor español "Lanzarote".

**Carbón vegetal**  
Ayer fundó el pailebot "Nuevo Teide", trayendo de Garachico un cargamento de carbón vegetal.

**Colegio Institución Moderna**  
inscripto en el Instituto General y Técnico de Canarias

Calle de Imeldo Seris, 100

En este establecimiento, dirigido por don Abel Bonnet y Reverón, además de la primera enseñanza se da clase de Francés, Inglés, Dibujo lineal, Música y Mecanografía en máquinas de diversos sistemas.  
La clase nocturna es eminentemente práctica, pudiéndose perfeccionar los alumnos en poco tiempo, adquiriendo sólidos conocimientos de Ortografía, Gramática práctica y Aritmética aplicada al comercio y a los usos más corrientes. La enseñanza de la Geografía se hará sobre esferas y mapas.  
Las clases nocturnas son de 6 a 8 y de 8 a 10, dándose también clase de Mecanografía.  
Preparación para Bachillerato, Comercio, Náutica y Magisterio.

## NOTICIAS

**Reglamentos.**—A la aprobación del señor Gobernador civil han sido presentados los reglamentos por que se han de regir las nuevas sociedades "Gimnástica Sporting Club", de esta capital, y "La Benéfica", sociedad de socorros mutuos de Agulo.

**Nombramiento.**—Don Juan López Tamayo ha sido nombrado Inspector de primera enseñanza para esta provincia.

**Reunión.**—Esta tarde a las 4, se reunirá en el Gobierno civil la Junta de protección a la infancia y represión de la mendicidad.

**Ascenso.**—Nuestro querido y respetable amigo el reputado médico don José R. Secchi, que presta desde hace tiempo sus servicios en el Hospital militar de esta Plaza, ha sido declarado apto para el ascenso a Teniente Coronel.

**Sea enhorabuena.**

**Renuncia.**—El diputado provincial D. Andrés de Arroyo ha hecho renuncia de su cargo, tomando como fundamento el ser gerente de la librería y tipografía católica, con la que la Diputación tiene ciertos contratos.

**Automóviles.**—Han sido traídos cuatro nuevos automóviles de la acreditada marca Ford.

**Correo.**—Mañana a las diez saldrá de nuestro puerto, con rumbo a Cádiz, el vapor correo español "Reina Victoria", llevando pasajeros, carga general y correspondencia.

**Jurado.**—El 16 del corriente hará esta audiencia el alarde de las causas que han de ser sometidas el conocimiento del Tribunal del Jurado en el próximo cuatrimestre.

**Vocales.**—Para vocales de la Junta de Patronato de esta Escuela Superior de Comercio se ha nombrado a D. Juan Marit Dehesa y D. Francisco La Roche.

**Revendedores.** Tener presente que los cigarrillos marca "La Favorita" son los que más beneficios les reportará por su inmejorable calidad, precio y elaboración y especialmente por ser los predilectos de los buenos fumadores.

Para pedidos calle Cruz Verde, 21.

**El mejor cigarrillo** es el de la acreditada fábrica "La Favorita" de E. Fuentes; fúmelo V. y se convencerá.

Depósito para la venta al por mayor y detalle calle Cruz Verde número 21. **Azúfre VEZIAN** el mejor y más puro. De venta casa Manuel F. Feria.

## Papel de periódicos se vende

al pormayor y detall en el escritorio de F. de Masy y C.ª (S. en C.), Alfonso XIII 3.

## Anuario Comercial

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE publicado por la casa

## A. J. Benítez.

(Talleres de Artes Gráficas)

## EN PREPARACIÓN

## ¿Por qué el GLAXO es mejor que las nodrizas?

Porque es la mejor leche de vaca preparada para que resulte idéntica a la leche materna más superior.

Porque su composición no varía como ocurre con las nodrizas cuando se altera su salud o llevan tiempo criando.

Y porque como el «GLAXO» se asimila completamente, se sabe con todo rigor, el alimento que el niño toma, mientras que con las amas no se sabe nunca.

Al «GLAXO» no llega ni con mucho, ningún otro producto. Podrán decir al anunciarse que son los mejores, pero demostrar por qué lo son como se hace con el GLAXO no hay cuidado que lo haga otro.

El GLAXO es alimento ideal de ancianos y enfermos.  
Venta en Farmacias y Droguerías.  
Agente general para las Islas Canarias, José Brosa Roger.—Constantino, 18.—Las Palmas.

## Se alquila un salón propio para Depósito, tiene agua a presión.—Razón, Francisco Carrasco, Flores 6.

## Carbón de brezo y de cok, del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de combustibles "Mi bodega", frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

## Benigno Ramos

**PRACTICANTE**  
Bragueros para las distintas clases de herrijas, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa Collin y C.ª, París

la primera del mundo en estas especialidades.  
Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.  
Precios módicos.  
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.  
**BANQUEROS**  
EDUARDO COBIAN, 8  
(CANTES MARINA)  
Santa Cruz de Tenerife  
Islas Canarias

## Fes de vida

impresas en papel de hilo se venden en la Imprenta de este diario.

## Gran realización verdad

Con motivo de traer un nuevo invento, que no se relaciona, con el Gramófono, y estorbándose el local, para dicho invento, he acordado realizar en dicha forma, y a precio de catálogo.

Discos de Operas el 33 por ciento de descuento y 50 por ciento en Zarzuelas, Romanzas, Melodías, Bandas, Orquestas, solos de Instrumentos, Cantos Regionales, y otras difíciles de enumerar.

Teniendo entendido el comprador que los discos están en perfecto estado; los discos usados están aparte, para los cuales, haremos un descuento especial. No confundirse: Botón de Rosa, número 5.

Sólo por diez días.

## Magníficas bicicletas

Quien desee tener una bicicleta sólida, ligera, con el cuadro reforzado, manillar y sillín muy cómodos, con cesta para llevar paquetes, pedales muy resistentes y todas las perfecciones últimamente introducidas en la fabricación de estas máquinas, debe comprar una de la acreditada marca The Miami Cycle & Mfg. Co.

Las hay propias para carreteras mal conservadas y veredas, con las cubiertas de clavos, para evitar las picaduras de los neumáticos. Hay para mujeres, hombres, niños y niñas.

El precio de las primeras es de 25, 35 y 40 dólares, el de las segundas, 25, 27, 27, 30, 30, 35, 40, 45, 50 y 60 dólares, el de las niñas y niños 25 dólares; en todos los precios existen varios modelos.

Para más informes dirigirse a F. Esteban, en esta imprenta

## Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)

## DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vias genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).

Sifilografía. — Inyecciones intravenosas de SALVARSAN  
(606 Ehrlich)  
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

## Banco Vitalicio de España

COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS  
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603  
BARCELONA

Capital suscrito.	15.000.000'00
Capital desembolsado.	3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908.	26.085.296'77
Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909.	44.325.252'40

Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

**Pesetas 1.939.813'32**  
se lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.

D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA  
Delegado  
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
Señores Viuda é hijos de Juan La-Roche,  
EN LAS PALMAS  
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.  
Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

## Las señoras y señoritas débiles y anémicas, que toman diariamente la Harina lacteada NESTLE

adquieren fuerza y salud.

**HARINA LACTEADA DE H. NESTLÉ**  
ALIMENTO COMPLETO  
**PARA LOS NIÑOS**

El alimento completo, más grato al paladar que se conoce. Gratis para las madres.  
Hemos hecho una edición especial de varios libros sobre la Alimentación y el cuidado de los niños, con objeto de remitirlos gratuitamente a toda la madre que lo solicite. ¡Pidase hoy mismo uno! Nada le cuesta.—Agente de la HARINA LACTEADA NESTLE en Tenerife, P. DUQUE, Candelaria, 26, entrepuerto.

Conservada por las Pilólas Tocológicas DEL DR. N. BOLET  
57 AÑOS DE EXITO  
**SALUD DE LA MUJER**

## THE LONDON ASSURANCE

Compañía de SEGUROS de Londres  
Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913  
**£ 5.215.995**

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.

Tiene hecho el depósito que ordena la ley de Seguros. Agente en Tenerife del Departamento de Incendios, Miguel Rodríguez Baeza  
Dirección: Canales, 36.

## Rosendo González

ALFONSO XIII, 79  
Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.  
Grabados y monturas para piedras preciosas.

## ACADEMIA de solfeo, canto y piano

clases a domicilio por profesora procedente de los Conservatorios de la Habana y Berlín, D.ª Caridad García.  
Razón Hotel Colón.

122 LA MUJER DEL PAYASO

— Más que esperanzas; tengo seguridad. Pero necesito dirigiros algunas preguntas: ¿podéis responderme sin fatigaros?  
— Sí, porque gracias a la bebida que me habéis dado, me encuentro bastante reanimada.  
Luis Perrin interrogó minuciosamente a la Condesa sobre particularidades relativas a su temperamento y al régimen higiénico que acostumbraba observar, deduciendo de todo ello las más favorables consecuencias. Escribió una receta sencilla, y dijo que creyendo innecesaria su presencia se retiraba, pero que volvería al día siguiente, convencido de que, durante ese intervalo, no se repetirían los ataques.  
— ¿Estáis seguro de lo que habéis dicho a mi prima, o a sido sólo para tranquilizarla? a mi no debéis ocultarme nada, pues tengo el derecho de saber la verdad.  
— Señor Barón—contestó Luis Perrin,—la honrosa profesión que ejerzo debe estar exenta de charlatanismo; aunque mi franqueza me perjudique a vuestros ojos, os diré que hasta ahora no comprendo el padecimiento de la condesa Kéroual. Su constitución es excelente, y no ha sufrido anteriormente ninguna afección que haya podido dar origen a esa singular enfermedad que me abstengo de calificar, porque la desconozco. Una misteriosa y profunda oscuridad envuelve la causa de las terribles crisis que acabo de presenciar. Por ahora, estoy reducido a proceder a tientas; pero invocaré la luz, y espero encontrar pronto la solución de tan difícil problema.  
— Confío ciegamente en vos—dijo Gontrán, estre-

919 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

de mi indisposición ya no resta nada, si se exceptúa un poco de fatiga y de debilidad.  
— Pues eso lo combatiremos con un tónico, y desaparecerá enseguida.  
— Poned vuestra receta, doctor—repuso la Condesa; —os prometo acatarla fielmente.  
Apenas acababa Leonie de pronunciar estas palabras, cuando se puso livida; un dolor agudo desgarró su pecho y, dando un sordo gemido, se dejó caer sobre el respaldo de su sillón.  
— Doctor! doctor! —exclamó Gontrán, cogiendo del brazo a Luis Perrin—¿Qué significa esto?  
— Señora Condesa! ¿qué tenéis? ¿qué es lo que sentís?—interrogó el médico, sorprendido de aquel repentino ataque.  
— Leonie quiso contestar, pero no pudo articular una sola palabra; se llevó las manos al pecho, y un roncó quejido salió de sus labios. Sus ojos se hundieron en las órbitas, y quedó sin sentido.  
— ¿Qué será esto doctor?—balbuceó Gontrán fingiendo una gran desesperación.—¿Qué inmovilidad! ¡que palidez!... ¡En nombre del cielo, salvadla! ¡decidme que no ha muerto!...  
Luis Perrin, muy inquieto y asustado, porque lo que sucedía a su vista le parecía un misterio inexplicable, tomó una de las manos de la Condesa apoyando sus dedos en la muñeca.  
— Es un desvanecimiento—dijo, después de haber observado con detención el pulso.  
— Ese desmayo me espanta a pesar mío—añadió el Barón;—os ruego le hagáis cesar cuanto antes.  
— Para eso me hace falta algún medicamento de los



